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這兩個月，幾乎每次吃了涼皮，都會腹
瀉。不必吃藥，一兩天後即自癒。三周前的
一天夜裡，胃毫無徵兆突然脹痛。上腹部從
凌晨一點多至早晨六點鐘，一直咕嚕咕嚕脹
氣，沒完沒了，還不時反酸。

意識到情況不妙，我去內科開了點治療胃
痛、胃脹的西藥，吃了三頓，晚上依然腹脹
難忍。頻頻放屁，還不時打嗝。一般情況
下，若單純是胃炎，吃點藥應該緩解。這一
次，症狀卻一點沒減輕。接連兩晚沒休息
好，精神差，想得也多。一時間，心中很是
疑慮。
那兩晚，妻子做的晚餐是小米稀飯，裡面

放了些南瓜塊。胃難受，情緒也不好，我埋
怨妻子放南瓜，誤以為是南瓜導致胃脹不
適。一向不喜歡吃南瓜，以前吃南瓜飯，我
都是把南瓜挑出來，或者強忍着吃幾塊。但
很明顯，只要稍一分析，就知不是南瓜導致
的。胃脹不適肯定有別的原因。至於什麼原
因，一時又弄不清楚。
第三天早晨，我空腹去放射科做鋇透。喝

完鋇餐，薛主任說看不清，讓我活動十多分
鐘後再查一遍。這話一出口，我的疑慮更重
了。普通一個胃炎，他不可能看不清楚。走
出放射科，我思緒難寧，心中打了一大串問
號。
難道真是什麼重病症？怎麼可能看不清楚

呢？這次症狀為什麼服藥幾次不緩解？在外
面走了幾圈，差不多十五分鐘後我又到放射
科。薛主任再次給我檢查，經過仔細檢查，
他告訴我十二指腸球部有炎症，也可能是小
潰瘍，讓我多加注意，得吃一段時間藥。
我去內科諮詢，周院長建議我先吃四周

藥，楊主任說服藥四周到兩個月。我拿了奧
美拉唑和阿莫西林膠囊。吃藥前兩天，效果
顯著。服藥兩周後，胃脹的症狀依然存在，
只是已經很輕微，但咽部總有異物感。就像
有一小片碎紙屑貼在嗓子眼。抗生素不宜長
期服用。我隨即停用阿莫西林。之後幾天，
咽部異物感愈來愈明顯，且十分乾燥。

服藥期間，胃脹感明顯緩解，但咽部異物
感沒有減輕，嗓子乾癢，偶爾疼痛。全身關
節響，只要一活動，就能聽到膝蓋或者肩關
節、髖關節、腕關節等大小關節響動。自那
天胃脹開始，身上還時不時有遊走性針扎樣
疼痛感，有時痛感強烈，像蜂蜇一樣。那些

天，夜裡總是做噩夢，失眠嚴重。持續服藥
後，除胃脹症狀緩解明顯，其餘均無絲毫改
善。停用阿莫西林後，嗓子乾燥，咽部異物
感強烈。仔細想想，第一次感覺嗓子不舒
服，有異物感，是在喝鋇餐時。吞嚥鋇餐，
感覺那湯水像鋸子一樣澀澀地狠拉嗓子。吞
嚥鋇餐後第二天，嗓子即難受。此後，日日
加重。

我以前也做過鋇透，沒有這種反應。這次
嗓子難受，應該不是鋇餐的問題。乾燥，異
物感，也不是我感覺異常引起。症狀很明
顯，將就不得。我打開手電筒，對着鏡子先
自己查看嗓子。咽部有濾泡增生，紅腫充
血，扁桃體差不多一度大。咽炎？怎麼導致
的呢？突然想起近兩個月第一次出現腹瀉，
是去附近一家火鍋雞店吃飯後。那家火鍋雞
店的最大特點，就是辣椒特別辣。幾個常去
吃火鍋的同事，一致懷疑他家的辣椒油裡放
了辣椒精。那次去吃火鍋雞，我一連盛了兩
次辣椒油。我喜歡吃辣，他家那些辣椒油賊
辣，正對我胃口。

以前去那家火鍋雞店吃火鍋，回來後也常
腹瀉。我一直沒當回事，以為辣椒吃多了就
這樣，一兩天就好。上次吃得多了些，回來
當天拉肚子。後來就沒事了。之後出現腹
脹，起初沒跟吃火鍋聯繫到一起。身體持續
不適，我才想到可能是那家店的辣椒油有問
題。只是為時已晚，先查明病因才是關鍵。

若非實在難受，我是不會去別家醫院檢查
的。一天下午下班後，感覺實在受不了了，
我跟妻子商量去費縣人民醫院檢查下。五官
科晚上是否有人值班是個未知數，但咽部異
物感讓我難以忍受，還是碰運氣似地跑了一
趟。本不想駕車的，怕晚上返回時打不到
車，我還是強忍着開車前往。距離不遠，只
有三十幾里路。到醫院時，發現門診樓空空
的，只有幾盞燈孤零零亮着。去內科門診，
無人值班。去五官科門診，無人值班。沒辦
法，我們只好去病房。先去了五官科病房，
值班的一位年輕男醫生告訴我，晚上沒法檢
查，讓我第二天到門診用喉鏡看看。因為胃
部還有輕微不適，我決定去內科病房再諮
詢。內科病房的值班大夫正在寫病歷，告訴
我去急診科。我又轉去急診科。
急診科的兩位大夫聽了我的敘述，也沒給

出啥明確診斷。只是告訴我最好次日早晨到

醫院做一些相關檢查後再做判斷。只是確認
關節響、身上遊走性針扎樣疼痛與胃炎和咽
炎沒啥關係。可能是其他原因導致的，至於
什麼原因，則說不準。
返回的路上，有一段時間，嗓子異物感強

烈，乾燥想吐。我解釋不清原因，甚至懷疑
自己神經衰弱，或者得了神經官能症。但顯
然不是。
第二天，我和妻子都請了假，沒去費縣人

民醫院，而是改道去了平邑縣人民醫院。因
為要做檢查，早晨沒吃飯。

先去內科，醫生給我開了血常規、風濕類
風濕因子、血沉、血脂、T3T4等檢查。問
我做不做胃鏡，我沒答應。不想做胃鏡，因
為做胃鏡的滋味不好受，還有一個原因，大
有「諱疾忌醫」的心理，既想查又怕真查出
大問題。抽完血，我接着去了耳鼻喉科。門
診大夫看了我的咽部，跟我自己檢查時看到
的結果類似。他說，咽部有濾泡增生，扁桃
體一度腫大。聽了我的症狀，他建議我做個
喉鏡，查明原因。去縣醫院，就是因為嗓子
極度不適，不管查出什麼結果，我都認了，
答應檢查。
做喉鏡，先要噴麻藥。噴完第一次麻藥，

醫生讓我等着。等了大概十幾分鐘，第二次
噴了麻藥。噴麻藥時，細長的噴頭插入鼻
腔，讓我一陣噁心。噴了麻藥後，尤其第一
次噴完麻藥，嗓子裡木木的，感覺像是被固
定住了。有痰，總是想吐。第三次噴完麻
藥，又等了一會兒，那位主任開始給我做檢
查。
我清楚聽到那位主任的驚訝聲，他告訴身

邊一位年輕醫生說，看看，鼻中隔偏曲，很
嚴重。然後，當我感覺探頭到達喉部時，他
又說了很多。我聽得清楚，聽得仔細。在他
下結論前，我已經可以放心了。聽他描述的
那些詞，我知道自己喉部有炎症，但不是什
麼大不了的問題。他的結論是呼吸暫停綜合
症。打呼嚕的人中，有一小部分可以診斷為
這個病。
呼吸暫停綜合症的治療，主要是手術為

主。也可以戴有助於呼吸的設備。只是手術
治療非常痛苦，術後復發率也不低。對我而
言，最願意選擇的，就是加強體育鍛煉，減
肥。通過減肥和鍛煉，這個呼吸暫停的症狀
可以減輕。

朱子家訓

有來有往
今天這個時代，社
交時最常說的一句話

是：「來，咱們加個微信吧。」於
是，所有人微信上的「好友」都愈來
愈多。在這密密麻麻的「好友」中，
有的親有的疏，有的是私人朋友，有
的是工作夥伴，有的是親戚，有的是
客戶，甚至還有一些是只有一面、一
飯之緣的陌生人。
身份不同，遠近不同，性格也不
同，但卻有一個標準能橫跨這所有的
象限來歸類一個人，那就是「靠譜」
或「不靠譜」。而要判斷一個人靠譜
與否，「有來有往」是個重要標準。
比如小狸微信上有不少事業或工作
中的朋友——這些恐怕和很多微信使
用者沒什麼兩樣。同樣沒有什麼兩樣
的恐怕還有一件事，那就是當有時在
微信上通知個事或者約個飯什麼時，
經常是有去無回。
這是個什麼意思？——難道您沒注
意過也沒想到過嗎？明明通知或約定
中的意味很明確，期待他或她盡快回
覆，以便及早定奪一切，但就是沒有
回音。甚至當明說了「請即回覆」也
仍然是沒有回音。
望穿秋水沒有用，這很難讓人不狐

疑起來，他（她）到底來不來呢？參
加不參加呢？是不是應該換個人呢？
是不是應該少訂一個位呢？……甚至
有時候，這諸多狐疑牽涉的還不止是
一個人……這時候，像小狸一樣，可
能很多人都會想到中國古人那句經典
名言了：「來而不往非禮也。」此話
出自《禮記．曲禮》，釋義為對別人
給予自己的善意，應該做出友好的反
應，否則是不合乎禮節的。其實這句
「經典」的完整說法是：「往而不
來，非禮也；來而不往，亦非禮
也。」所以不管怎麼說，無論是「往

而不來」，還是「來而不往」，都不
是一件有禮貌的事情。
中華民族自古以來最講究的就是一

個「禮」字，但在今日橫掃天下的微
信生活中，這個「禮尚往來」卻變得
如此缺失。除了望穿秋水「請即回
覆」外，人們經常碰到的情況還包
括：微信聊着聊着對方突然就失蹤
了，再回來時中間可能已過了幾小
時、幾天、幾個月……走時不帶走一
片雲彩，再回來時也沒個起承轉合。
就是這麼任性地走了，又這麼任性地
回來。
猶記得十多年前剛剛在網上聊聊天

室和QQ時，那時的人們大都還延續
着生活中的禮儀，見面會說「你
好」，走時會說「再見」，電話響時
會急忙地給對方敲一句「有個電話等
一下」，遇到緊急事情突然斷線，再
回來時必先向對方解釋一下之前不辭
而別的原因。那時候，網絡沒這麼方
便，但感覺網上的人卻更靠譜。現
在，移動互聯網讓人們永遠Online，
但一個金光閃閃的「禮」字卻在人們
之中變得愈來愈暗淡。
當「請即回覆」長期無果或聊天對

覆默默就沒了聲響時，網那邊的人難
免開始如下的思考過程：手機沒在身
邊？沒電了？睡着了？洗澡去了？看
電影去了？我說錯話了？對我有意
見？把我拉黑了？……實在是來而不
往費疑猜。雖然這些猜想在現實中確
實都可能，但就怕「來而不往」的習
慣慢慢成了自然，知來亦無歉，甚至
明知其來「非禮」而無往也。
之前網上有句名言：「凡事有交代，

件件有着落，事事有回音」是一個
人，尤其是網中人靠不靠譜的三個重
要標籤。總結得特別好，再進一步歸
納其實就是那四個字：「有來有往」。
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遊南京夫子廟，廟
內有一華夏教育展，

負責人留了電郵聯絡，廣徵意見，作
為日後籌建華夏教育博物館奠定基
礎。館內有許多珍貴資料，好在有多
功能的智能手機，遇上什麼內容要即
時記錄，只需拍幾張照就是，若逐字
抄寫，必要把我老人家累壞了。
今天介紹木刻屏風上的《朱子家

訓》。跟今天更流行的《朱氏家訓》
不一樣，那是清代的《朱柏盧治家格
言》，又稱《朱子治家格言》，即是
以「黎明即起，灑掃庭除，宜內外整
潔」的那一篇經典蒙學教材。此間所
見的《朱子家訓》則是南宋大儒朱熹
的家訓，其文曰：

「父之所貴者，慈也；子之所貴
者，孝也。君之所貴者，仁也；臣之
所貴者，忠也。兄之所貴者，愛也；
弟之所貴者，敬也。夫之所貴者，和
也；婦之所貴者，柔也。事師長貴乎
禮也；交朋友貴乎信也。見老者敬
之；見幼者愛之。有德者年雖下於
我，我必尊之；不肖者年雖高於我，
我必遠之。慎勿談人之短；切勿矜己
之長。仇將以義解之；怨則以直報
之。人有小過含容而忍之；有大過以
理而責之。勿以善小而不為；勿以惡
小而為之。人有惡則隱之，人有善則
揚之。處公無私仇，治家無私法。勿
損人而利己；勿姤賢而嫉能。勿逞忿
以報橫逆；勿非理以害物命。見不義
之財勿取；遇合理之事則從。詩書不
可不讀；禮義不可不知。子孫不可不
教；奴僕不可不恤。守我之分者理
也；聽我之命者天也。人能如是天必

相之。此乃日用常行之道，若衣服之
於身體；飲食之於口腹，不可一日無
也。可不慎哉？時維咸豐四年歲次甲
寅秋九月吉日敬書。」
咸豐四年對應公元一八五四年，這

套屏風一個半世紀前雕刻的歷史文
物。《朱子家訓》遣詞用字比《朱子
治家格言》淺白而直接，更適合用作
蒙學教材，《朱子治家格言》則是給
年長治家的成年人作參考。
文中有「慎勿談人之短；切勿矜己

之長。」這有少許差別，「切勿」是
絕對禁止，「慎勿」則要謹慎行事。
至於「怨則以直報之」、「有大過以
理而責之」則可以補充單純的「隱惡
揚善」，假如遇上什麼事都一味「隱
惡揚善」，或會成為「濫好人」的
「婦人之仁」了。
現在小孩子怕背書，有些教師也過

分移植西方教育理論，潘老人家順應
潮流，大膽改編朱夫子的家訓，減省
為：

「父慈子孝，君仁臣忠，兄愛弟
敬，夫和婦柔。禮事師長，信交朋
友，敬老愛幼。尊年少有德，遠年高
不肖。勿談人短，勿矜己長。以義解
仇，以直報怨。小過容忍，大過理
責。小善必為，小惡勿作，隱惡揚
善。公無私仇，家無私法。勿損人利
己；勿姤賢嫉能。勿逞忿報橫逆；勿
非理害物命。不義財勿取；合理事當
從。讀詩書，知禮義，教子孫，恤奴
僕。守分在理，聽命於天。人能如
是，天必相之。日用行道，如衣服蔽
身體；飲食果口腹，不可一日無也。
可不慎哉？」

在上世紀三十年代，日本貨是以冒牌劣質
貨品向海外傾銷。記得我小時候在港，市面

上許多廉價而質劣的玩具，都是來自日本。
最荒謬的是，這些日本劣質玩具，中文寫的是德國製，英
文卻寫上MADE IN JAPAN。有一年香港群眾發起反日貨運
動，以抗議日本軍閥侵佔中國的東三省，號召大家不買日本
貨，丟掉日本貨。
我們這些小孩子，也把買過的一些日本玩具，從騎樓丟棄

到街上，一時滿街滿巷都是日製玩具，任途人踐踏。這一幕
「抗日」運動，還存留在我童年時的腦子裡。
但抵制日貨的抗議，並未能抑制日本鬼子的侵略野心，蔣

介石政權的不抵抗主義，終於招來日寇大規模侵華的盧溝橋
事變。
抗戰初起，因先母去世，我已回到潮汕故鄉，依靠外祖父
母生活。後來潮汕淪陷，我已中學畢業，輾轉流徙至粵北山
區升上大學，這是後話。
日本的侵略，日本鬼子的殘暴，深印在我年輕的心裡。所

以我對日本和日本人從不存好感。後來認識深了一點，覺得
應該把日本人民和日本軍國主義者區別開來。日本人民在軍
國主義者統治時期，也是受害者。日本人民一些良好品質，
如守紀、清潔等，還是值得我們學習的。
但日本人的民族自豪感，總會衍生一些對外擴張的野心。

日本人又認為二戰之敗，是敗於美國人投下的兩顆原子彈，
而不是敗於亞洲人民的鬥爭和世界人民反侵略的聲援。這種
錯誤的認識，很不利於清除軍國主義的餘毒，維護亞洲和平
的。但世界要求和平的勢頭是不可阻擋的，再次發動侵略是
不能得逞的。誰仍要做着大國主義的迷夢，必然會碰得頭破
血流。加上中國的強大，已經成為亞洲和平的中流砥柱。
維護和平，共同繁榮，是世界總的趨勢，讓中日人民攜手
共同為和平的世界而努力吧！

維護和平共同繁榮

最近談過只要培養
自娛的嗜好，可以好

好享受獨處的時光。此外，無論你是
什麼年紀，因什麼原因而經常獨自一
人，其實也可以活得熱鬧不寂寞，關
鍵在於樂意走進群體去。
人類屬群體生活，不會喜歡孤單。
當你覺得寂寞時，別光等別人來關注
自己，而要積極走進不同的群體去，
那樣縱使你獨居，感覺也不孤單。
從自己的愛好中入手，如運動，只
需拿起一個波，走到運動場參與籃
球、足球、排球、羽毛球、乒乓球、
高爾夫球、桌球等等運動。近年流行
長跑，從香港跑到外地，同行者多的
是。總會找到共同愛好的朋友。
學唱歌，和大家一起唱卡拉OK；
學跳排排舞必定心情愉快。
我有位朋位，分外鍾情食肉性植物
和多肉植物，每個周末到花墟都會在
出售的花店遇到同好者，也想不到香
港分別有食肉性植物和多肉植物的組
織，會員經常相聚討論花經。
金魚街、雀鳥街都有好大群的熟
客，大家經常碰面，談魚經或雀經，

又成了好友。養寵物除了有伴，也讓
主人們聚在一起成為好友，喵星人、
汪星人的愛好者愈來愈多，分別組織
群體，養什麼品種的貓或狗，都有什
麼的會。我有朋友就分別屬於不同的
毛毛狗組織，活動多多，狗隻美容、
健身的也會聚一番。
香港有美麗的後花園，行山會有許

多，我的一些老同學退休後每周三天
跟不同的行山組織到處去，朋友愈來
愈多，身體愈來愈健康，人愈來愈快
活。參加宗教團體和活動，不論哪一
宗教，都可以找着精神寄託，還有團
體的關懷。所以，不要怕孤獨，放膽
走進他人的世界，擴闊自己的心靈天
地。

獨處不孤單

上大學時，春遊頤和園是例
行節目。由我們學校所在的北

太平莊，徒步去，也並不算遠。那時，正當青
春年少，活力無限。蕩舟昆明湖上，駕着小
船，與其它船上的同學輕微碰撞，笑聲蕩漾在
湖面上，搞動了蔚藍的天空。
於是有人唱起了《讓我們蕩起雙槳》，年輕
的歌聲翻起波浪。驚回首，已經是久遠的往
事，如煙了。當然，十七孔橋是不會忘記的，
還有不動的石舫。
後來在文革中，閒極無聊，也曾和三五知己
去逛頤和園，坐在長廊上閒聊，也不記得都說
了什麼。卻不忘那年冬天，潘軍田約我去那裡
照相，我們在結冰的湖面上趔趄而行，一不小
心，就跌個四腳朝天。後來還倚着湖畔的廊柱
邊，讓他照了一張側影，頗有藝術照的範兒。
當時，他在北京電影學院導演系學習，攝影自
然也是他必修功課之一。
一九八零年四月我回北京，詩人鄒荻帆、蔡

其矯、周良沛曾帶我去逛頤和園，那時，我們
在長廊拍照，留下蹤影，歡笑處處。可惜時光
易老，轉眼之間，鄒荻帆和蔡其矯都先後他

去，不久前，周良沛還拄着枴棍來香港看我。
記得那回，從頤和園回程時，經過北太平莊的
農貿市場，我們還在那裡逛了一圈。
還有一次，大約是上世紀九十年代初吧，我

回北京，住在北太平莊的酒店裡，當時徐坤就
住在那附近，她曾陪我重訪頤和園——划船。
此時已不用手劃那麼費勁，而是用腳踩了。那
個時候，去頤和園要搭小巴。不知她是否還記
得？徐坤早在八十年代末就在陳染家的聚會中
相識，當時她以寫小說出名，有女版王朔之
稱。她原在中國社會科學院文學所供職，但她
不滿足於此，又帶職攻讀，獲文學博士學位。
接着轉到北京作家協會，成了專業作家。再後
來又調到《人民文學》，任副主編。幾次回北
京，只要有空，她都會請我便飯。前年九月去
看望楊絳先生，我住在近首都機場的酒店，她
也和她原來的同事田泥特意跑來相見。
去年十一月，第九次全國作家代表大會在北

京召開，原以為可以見面，不料代表們住得分
散，他們北京團住在國務院第二招待所，我們
香港團住在北京飯店，開大會時人山人海，終
於緣慳一面。

頤和園和我有關聯，還應回溯到文革期間，
社會秩序大亂，許多人的自行車不翼而飛；我
的也不例外。後來公安局叫我去認領，一問，
原來是給人用完後，丟進昆明湖裡去了！從湖
裡撈上來，自行車早已破爛不堪，當我再泛舟
昆明湖上，不免聯想起這一幕。此時，湖面平
靜，風輕雲淡，遠處高塔聳立，湖面笑聲蕩
漾。
但這時，已不再聽到人們唱起當年的歌曲

了。一個時代有一個時代的歌曲，看來是不錯
的。雖然經典老歌還有，不過年輕人的口味大
概也不同了。

春遊頤和園

濾泡咽炎，選中醫藥（上）

上星期跟母親對
話，通常我們也會談

一些彼此的近況，而最近因為姨丈的
去世，我們在這個話題上也談得比較
多。
談話之間，好像大家也會為自己的

未來而切實着想。至於什麼未來，就
是每個人也不想面對的離世這情況。
其實自己年紀日漸長大，當然父母也
同樣日漸衰老，所以很想多點機會跟
他們生活及見面，其實因為我們居住
在地球不同的地方，我們只可以大概一
年見一次面，所以特別珍惜，至於我
沒有在他們身邊的時候，只好靠電
話通訊。
因為自己的父母日漸年老，其實也

很擔心，不想面對有一天他們會離開
自己。我曾經有這樣的想法，希望上
天可以先安排我離去，但這個想法又
好像很自私，因為我的父母一定更加
傷心。
這些生老病死的情況雖然我們都沒

法可以改變，但總希望這一天不要這
麼快來臨；但有時也要為自己着想，
就好像我從來沒有自己的物業，雖然
現在已經不敢再想，因為現在如果可
以買一個房子其實談何容易，看着自
己每個月的收入，就知道這是一個天
方夜譚，但就連自己如果離世的時
候，有沒有一個容身的小小居所也成

問題，所以早前跟母親在傾談的時
候，也不期然討論到這個問題。她突
然說了以下的話：「不知道香港的長
生祿位要多少錢？其實我也應該買一
個作準備」，當時我聽了她的說話很
不安心，而且很傷心，我不想面對這
個情況，但她為自己作好準備也只好
接受。
因為我母親的說話，我便四出找尋

有關的資料，發現原來這些長生祿位
也非常昂貴，由十多萬到數十萬，我
就在想：「這麼貴的價錢，現在香港人
有幾多可以買得起？」原來生活真的
這麼艱難，要為自己好好着想，金錢
也是一個很大的問題。
其實自己真的不想面對及去辦這些

事情，就裝着忙不去理會，其實自己
就是逃避，所以自從聽了母親這些提
議之後，人也亂了，不知道如何是
好，只好繼續努力工作，希望可以儲
多一點錢用作不時之需。其實在我們
的生活裡，真的有很多問題應該一早
準備，就像這次跟你們談論的這個話
題，雖然很想逃避，但總是要面對，
而且要好好準備。雖然很多人也說要
活在當下，但又怎麼可能不好好為未
來的日子着想。
其實我也很想問大家，你們有沒有

為自己這個情況着想？你們會怎樣安
排？祝大家身體健康。

傷感的對話
潘國森
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■多肉植物也吸引一群愛好者
經常相聚討論肉經！ 作者提供

■頤和園其中一個景點——划船。 網上圖片
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